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凉城进行时

低碳触手可及， 环保就在身边。 一
场形式新颖、设计巧妙的“环保市集”活
动，让“低碳环保”理念在趣味盎然、潜
移默化中“生根发芽”。 日前，凉城新村
街道办事处在复旦小区举办的一场环保
集市， 吸引了附近众多小区居民和小朋
友们参与，人气堪称“爆棚”。

活动当天上午 9 点刚过，离预定的
集市开市还有半个多小时， 就有居民拎
着大包小袋，来到复旦小区广场。 在工
作人员指引下， 参展人员先在主题墙上
签到并留言，然后来到各自摊位紧张有
序准备起来。 第一个签到的 “摊主”刘
先生高兴地说：“在漂亮的主题墙上签
名并留下感想，这个做法好，仪式感强，
让我觉得参与这次活动很有意义。 ”半
小时后，陆续有观众来到集市现场，精美
的书籍、 漂亮的玩具、 焕然一新的小礼
物、 难得一见的老物件……琳琅满目的
交换物品，此起彼伏的叫卖声、吆喝声，
让集市充满了满满的烟火气。

现场的凉城新村街道营商办负责
人介绍说， 为激发居民群众参与热情，

本次活动别出心裁地推出“积分制”形
式。 所有摊主和入场观众都可获得一张
积分卡，每买卖一件闲置物品，在活动
现场志愿者记录下， 可获得一个积分，
满三个积分可参与现场抽奖，活动结束
后总积分前 15 名者， 还可获得大礼包
一份。 对于没有物品交换的观众，同样
有机会获得礼物，每了解一个摊位上物
品背后的故事并记录在拍照墙上， 便可
获得一个积分。

这次活动征集招募令在街道“宜居
凉城”公众号发布后，居民群众响应热
烈，报名人数原超预期。 综合考虑报名
顺序和交换物品性质， 主办方最后从中
择优选定了 12 名“摊主”。 活动现场人
头攒动，老人、小孩、年青人纷纷前来现
场打卡， 对于这样形式新颖的低碳活动
表现出浓厚兴趣，不少人希望能定期举
办类似环保活动， 给家中闲置物品找到
新主人，以“他力量”激发它新的“活
力”。

小朋友们成为集市活动的主角，现
场不仅有许多小朋友在家长带领下寻找

各自的心仪物品，更有几位“小摊主”在
卖力张罗，9 岁的小学生“摊主”孟一苒
还专门把自己的交换物品写在一个牌子
上， 向来来往往的叔叔阿姨热情地推销
自己的低碳物品。 送人玫瑰，手有余香。
一旁的母亲王女士认为， 小小的旧物交
换活动给孩子带来了全新体验， 陶冶了
情操、锻炼了性格，让孩子学会在给予中
获得快乐， 旧物循环利用的绿色理念更
在潜移默化中从小扎根。

在为时 2 个小时的环保集市活动
中，百多位居民群众穿梭其中，或寻找自
己的“心头好”、或带着小朋友享受“交
换之乐”、或在老物件面前聆听“背后的
故事”，大家在收获家门口“淘宝”之乐
同时，通过资源互换实现了旧物再利用、
资源再循环、低碳再普及。 同时，活动现
场设置的抽奖、兑换礼物等趣味游戏，大
大吸引了居民群众的参与热情。

据了解，去年以来，凉城新村街道积
极践行低碳发展理念， 在辖区深入开展
低碳环保宣传“进社区、进校园、进企
业、进楼宇”的“四进”活动，充分利用

街道公众号、社区宣传栏、宣传橱窗等开
辟低碳文化专栏、网站网页、印制宣传手
册、播放公益广告等形式播下节能种子、
倡导低碳生活方式。 在社区推动开展
“低碳生活在身边”主题活动，通过旧物
再利用、制作环保灯、手工皂、雨水再循
环、推广环保酵素、开展社区低碳定向赛
等活动，传播环保理念，让低碳融入居民
日常生活，转化为全民的自觉行动。

凉城新村街道党工委书记殷光霁表
示，下一步，街道将不断加大低碳理念推
广普及， 环保市集将不定期以不同主题
出现， 同时还将创新方式手段， 创建多
个、多元低碳场景，同步组织开展线上、
线下低碳倡导行动， 将内容从旧物交换
拓展到旧物再加工再利用、绿色出行、垃
圾分类等微低碳行动， 推进低碳理念深
入人心，为品质凉城建设描绘“低碳宜
居”的靓丽底色。 （梁宇轩 刘莎）

“人气爆棚”的环保集市助推低碳理念“生根发芽”
以“他力量”激发“新活力”

近几年来，加梯工程深受百姓欢迎，
也的确为大家的生活带来了诸多便利。
但是，在电梯后续使用及收尾工程中，居
民也会遇到诸多问题。 近日， 凉城新村
街道文苑三居民区党总支牵头召开加装
电梯后续使用问题协调会， 让居民直接
面对相关部门，有问题可以畅所欲言。

位于广粤路 617 弄的 1 号楼和广
粤路 577 弄的 5 号楼是两栋加梯楼，电
梯于 2023 年 1 月投入使用。“虽然电梯
已经使用 3 个多月，但是居民们还是有
一些不满意的地方。 ”居民区党总支书
记陶华介绍，“比如，到现在为止这两栋
楼的门禁系统始终没有安装， 这对居民

来说很没有安全感。 ”
会上，居民区党总支起到了“桥梁”

作用， 让居民代表可以直接对接街道加
梯办负责人、相关企业负责人，有问题直
接提。“经过协商，相关企业已经承诺，4
月 30 号来安装门禁。 ”陶华说。

另外，有居民代表提出，由于受加装
电梯的影响， 有一户一楼居民对自家重
新安装的脱排油烟机的排风口不太满
意， 该居民希望施工队能够帮助他将排
风口换一个方向。陶华表示：“加梯相关

企业也已经和这户居民商议好了施工时
间，尽快帮助居民将问题解决掉，让他不
再为排风问题而烦恼。 ”

文苑三居民区目前一共有六部加装
电梯，其中两部正在施工中。 陶华表示：
“这次协调会大家提了不少意见， 比如
电梯连廊过道窗台墙面起皮、 电梯连廊
地面工程粗糙等问题，相关部门都已经
一一表态，马上着手解决。 ”

据悉， 文苑三居民区党总支将继续
搭建由专业部门指导的平台， 更好地协

助居民推进加梯前方案讨论、 施工中质
量监督以及后续使用问题整改等步骤环
节，形成加梯前、加梯中和加梯后的优质
闭环。

（上海虹口）

电梯加装后有问题怎么办？

投投入入使使用用后后的的加加梯梯楼楼

“小区停车难，本质上是一个稀缺
资源如何通过公平公正分配实现秩序有
序的问题。 ”近日，在凉城新村街道第一
期“小区治理大家说”主题交流活动上，
经过两个多小时的“头脑风暴”，上海政
和社会事务服务中心主任、 上海市社会
建设研究会副会长罗新忠， 从专业角度
对小区停车难进行了分析。

“小区治理大家说”主题交流活动
是今年街道在以往活动基础上， 进一步
深化探索的头脑风暴式讨论，以促进基
层高效能治理为目标，倡导“众治成城”
的多元化治理主体理念，邀请专家学者、
社会组织、业务部门、居委会、业委会、业
委会执行秘书等不同主体，共同围绕“三
委联办” 推进中的小区共性瓶颈问题开
展探讨， 探索新形势下小区治理的自治
共治路径，助力凉城“五大品质”建设。

在第一期交流活动上，“三委联办”
之“小区停车难怎么办”主题作为当下

小区中矛盾频发、关注度高的难题，一下
就直击到现场与会人员的痛点、堵点，引
发了大家激烈的讨论。

文苑三居民区党总支书记钱莹杰
从小小区停车困境出发， 率先分享了心
得体会，讲述了居民区党总支如何充分发
挥党建引领作用， 坚持全过程人民民主，
发动党员骨干、志愿者、群众的力量，通过
听取民声、汇聚民意、吸收民智，商议制定
停车规则，将小区原先“少数人”不和谐
的“杂音”引领向“大多数人”正面理性
的“合唱”，有效改善了小区停车难问题。

凉四居民区党总支书记钱宏峰介绍
了推进多小区区域化统一停车管理的坎
坷历程，凉四和凉二居民区同属一个“大
包围”内的物业管理区域，但由于涉及 3
家业委会，多年来小区间积累了不少分歧
矛盾。 为此，两家居委会积极合作，牵头业
委会、物业同商共议区域化统一停车管理
方案， 由于疫情原因前后历时两年半，召
开了十余次协调会，从刚开始的激烈交锋
到最后相互包容理解， 为尽量考虑周全、
公平公正，停车方案几易其稿，逐步完善
了临停车收费、亲情车时长、包月车限量
等细节，最终方案将于近期完成征询。

凉五居委主任孙雁从硬件改善、软
件提升和未来谋划三方面分享了多管齐
下的停车治理 “组合拳”， 硬件改善方
面， 凉五小区在去年的美丽家园建设中
积极拓展了停车位数量， 安装了高质量
的多功能道闸，并且为满足当下小区越
来越多电动车充电的实际需求， 通过疏
堵并举，统一安装共享充电桩，逐步拆除
私装充电桩。 软件提升方面， 考虑到车
位使用率的提升， 正在进一步探索限制
违规停车、 加强物管调度等方案细则。
最后在未来谋划方面， 畅想了车位监测
系统、周边单位潮汐式停车等优化方向。

随后，街道城建中心对停车问题进行
了共性科学的分析，从“扩、管、腾”三个角
度提供了破解、缓解停车难的指导意见。

听了大家的经验分享后， 不少居委
会、业委会代表都表示深受启发，结合各
自小区的情况开动脑筋， 萌发了不少改
善停车问题的新思路， 也提供了一些中
肯的意见建议。

在专家点评环节， 上海新家园合作
与建设事务所所长周励力提出， 停车难
问题作为小区公共事务需通过协商约定
来解决，是党建引领基层治理的需要，是

时代发展社会进步的需要， 是公众参与
确定最佳方案的需要。 解决小区停车难
要坚持依法依规、因地制宜、充分协商、
创新发展、便于操作。

罗新忠从理论角度诠释了小区停车
难的本质， 科学归纳了小区停车难的几
大共性问题， 提出通过规则性实现有限
性的解决途径，强调了制定规则要科学，
民主协商要充分，执行规则要严格，创新
试点要适宜。

此次活动结束时与会人员仍都意犹
未尽，围绕活动主题，分享成功经验，探
讨可行方法，提出尖锐问题，开展深入研
究。“头脑风暴” 式的交流碰撞出无数
思维火花， 为探索新形势下小区治理的
自治共治路径提供了无限可能。

当然， 在逾加复杂的小区治理中，
“三委联办”还面临着更多棘手的“怎
么办”，凉城新村街道将继续坚持“众治
成城”的多元化治理主体理念，依托“小
区治理大家说” 这一交流活动平台，推
出更多“三委联办”之“怎么办”主题，
为破解小区治理难题开智问策、投石问
路，持续助力街道“五大品质”建设。

（自治办 张琳璘）

小区停车难怎么破解？
凉城这场小区治理“头脑风暴”有“道道”

与与会会人人员员通通过过““头头脑脑风风暴暴””破破解解小小区区停停
车车难难题题

环环保保集集市市吸吸引引了了众众多多居居民民和和小小朋朋友友们们
参参与与


